
Protokoll GV SSDS 24.2.2019, Landgasthof Schönbühl 24.2.2019 
 

Entschuldigt: Karl Schierscher, Sandra Hotz, Christian Metz,  Jürg Schumacher,  Alberto Stern, Martin 

Venzin, Nicole Schellenberg, Tom Oettli, Hans Portmann, Regula Hörler, Bettina Lampert, Rhea 

Venzin, Johann Beeli, Carmen Hernandez, Benjamin Hörler, Cedric Tribelhorn, Walter Schiess, Sybille 

Selm, Silvana Rosenberg, Carmen Seiler, Sabina Gabriel, Thomas Gabriel, Isabelle Lipp, Beatrice 

Brändli, Melanie Helfer, Erika Inderbitzin 

 

1.Begrüssung durch den Präsidenten 

Der Präsident Ruedi von Niederhäusern begrüßt um 13:45 die anwesenden Mitglieder. Denise Duc 

übersetzt für die französischen Kollegen. 

 

2. Präsenzenkontrolle 

Alle Mitglieder haben sich in die Liste eingetragen. Gäste: Marion Zimmermann Ex-Präsidentin wie 

auch der neue Präsident Andrea Schiess sind als offizielle Vertreter des Border Collie Clubs 

anwesend. Es sind 49 stimmberechtigte Mitglieder im Saal. 

 

3. Wahl der Stimmenzähler 

Tisch rechts : Patrick Meier 

Tisch links: Roland Hug + Vorstand  

 

4. Genehmigung der Traktandenliste 

Es gibt keine weiteren Meldungen aus der Versammlung, die Traktanden werden einstimmig 

angenommen. 

 

5. Protokoll der GV 2018 

Einwände, Ergänzungen: Das Protokoll wird einstimmig angenommen 

 

6. Jahresbericht des Präsidenten 

Der Bericht wurde im Internet und im Kurier publiziert. Der Jahresbericht wird einstimmig 

angenommen. 

 

7. Jahresbericht der technischen Kommission 

Marco Rella hat diesen Bericht erfasst, die Versammlung nimmt den Bericht einstimmig an. 

 

8. Jahresbericht der Beschwerdestelle 

Marion Zimmermann und Cédric Tribelhorn betreuen diese Stelle. Die Beschwerdeinstanz musste 

von niemandem kontaktiert werden. Der Bericht wird einstimmig angenommen.  

 

9. Jahresbericht der Regionalgruppen 

Ruedi bedankt sich bei allen Regionalgruppen für ihre Arbeit, durch sie lebt der Verein SSDS. Die 

Jahresberichte wurden im Kurier und im Internet publiziert.  

Die Jahresberichte werden einstimmig angenommen.  

 

10. Kassa 2019 

a) Kassabericht 2018 

Caroline stellt die Bilanz vor: Die Schlussbilanz ergibt einen Verlust von 4667.70 

Auch dieses Jahr ist die Hauptursache des Verlustes die fehlenden Sponsorenbeiträge.  



Aus der Sicht von Ruedi Roth geht viel zu viel Geld für die Arbeitsprüfungen raus. 

Wir möchten ihn darauf hinweisen das nur schon der Bereich Trial, beziehungsweise die ganze 

Bearbeitung des Onlineportals uns CHF 2000.- pro Jahr kostet. Auch das Material für die 

Arbeitsprüfungen das sich in unserem SSDS-Anhänger befindet, muss ab und zu ersetzt werden (jetzt 

z.B. braucht es dringend neue Flexinets).  

 

b) Revisorenbericht 

Heidi Ledermann die sich diese Arbeit mit Regula Hörler geteilt hat, verliest den Revisorenbericht und 

empfiehlt der Versammlung die Jahresrechnung zu genehmigen. Sie bedanken sich bei Caroline 

Meier für ihre Arbeit.  

Er wird ebenfalls einstimmig angenommen. 

 

c) Antrag Vorstand; Lizenzsystem für Trialhunde 

Antrag: Einführung einer Lizenz für Hunde die an Arbeitsprüfungen des SSDS teilnehmen. Jeder Hund, 

der in den Klassen 1-3, EM/WM und Farmtrial startet, wird mit einer Lizenzgebühr von CHF 50.- / pro 

Jahr gelegt. Sämtliche Hunde, die im System <<Swissonlineportal>> aktiv geschaltet sind werden per 

1.1. jedes Jahres (oder zum Zeitpunkt des Eintritts im Verlaufe des Jahres) automatisch fakturiert. Für 

die Richtigkeit der Angaben (aktiv-nicht aktiv) ist der Hundebesitzer verantwortlich. Von der Lizenz 

ausgenommen sind Hunde mit Status Eignungsprüfung.  

 

Diskussion: 

Es müssen Lösungen gefunden werden, um unsere jährlichen Verluste von CHF 4000.- bis CHF 5000.- 

decken zu können. 

Jürg Haller fragt für was und für welchen Zweck diese Summe von <<CHF 50.-/ pro Hund>> 

schlussendlich verwendet wird, er würde es vorziehen, dass wenn überhaupt, dieser Betrag von 

<<CHF 50.-/ pro Hund>>, direkt an die TK weitergeleitet wird und nicht an den Verein. Dem weiteren 

findet er, dass man als erstes den wichtigsten Sparmaßnahmen auf den Grund gehen sollte, bevor 

wir uns auf die Suche nach neuen Einnahmequellen machen, oder nach anderweitigen Einsparungen 

Ausschau halten.  

Seine Idee und der von vielen anderen auch, wäre die Verminderung der Mitgliederanzahl bei der 

ISDS, da wir ohnehin kein Mitspracherecht für all unser investiertes Geld haben (CHF 14000.-) Und 

somit jeder der an einer Mitgliedschaft bei der ISDS interessiert ist, diesen Beitrag selber bezahlen 

sollte. 

 Ruedi hat bereits das Gespräch mit Simon Moss (ISDS Vize-Chairman )und Tom Huddleston (ISDS 

Chairman) bezüglich unserem hohen Beitrag gesucht und ihn auf unser Problem bezüglich des nicht 

vorhandenen Mitspracherechts hingewiesen und das wir mit der Idee spielen unsere 

Mitgliederanzahl zu kürzen. Er möchte darauf hinweisen, dass es nicht an seinen Versuchen einer 

Verbesserung zu finden fehlt, sondern von Seite der ISDS keine Position ergriffen wird und er im 

Moment einfach nicht weiterkommt.  

 Ruedi wird sich als erstes über die Statuten informieren und kontrollieren ob alle Mitglieder der 

SSDS obligatorisch bei der ISDS Mitglied sein müssen.  

Barbara Venzin schlägt eine Erhöhung von CHF 5.- / pro Hund bei jeder Arbeitsprüfung vor, um somit  

die Unterstützung der Aktiv-Mitglieder zu fordern. (Diese Summe von 5.-/pro Person wäre für die 

SSDS-Kasse) 

Ein anderer Vorschlag, wäre die Erhöhung der Summe jeder Hunderegistration, damit wären auch 

nur die Aktiv-Mitglieder konfrontiert.   

Kommen wir zurück zu Abstimmung unseres Antrages: Einführung einer Lizenz  

Der Antrag wird mit 35 Stimmen abgelehnt / 2 Stimmen sind dafür und 12 Enthaltungen  



d) Festsetzung des Mitgliederbeitrages  

Der Vorstand ersucht die Versammlung den Jahresbeitrag auf CHF 100.- zu belassen. Der  

Mitgliederbeitrag von 100.- wird beigelassen 

 

e) Rückvergütung an RG’s 

Der Vorstand ersucht die Versammlung die Rückvergütung von CHF 25.- pro eingetragenes Mitglied 

per 2019 zu belassen. Der Betrag von 25.- soll beibehalten werden. 

 

f) Budget 2019 

Caroline stellt das Budget vor:   

Andi hat eine Frage bezüglich des Budget: Wie und wann wurde der Ertrag von CHF 50.- für die 

Hunderegistration festgelegt? Dies wurde an der GV vor 4 Jahren abgestimmt und für eine mögliche 

Änderung oder Festsetzung müsste dies an der nächsten GV in der Traktandenliste unter dem Punkt 

Budget, eingetragen werden. (Seine Idee wäre eine Hunderegister-Erhöhung nur für ein Jahr, um 

unser Finanzloch zu füllen) 

Caroline stellt das Budget für 2019, gestützt auf die bisherigen Zahlen vor, mit einem vorgesehenen  

Verlust von ca. CHF 3600.-  

Das Budget wird mit 48 Stimmen angenommen / 1 Enthaltung 

 

g) Finanzkompetenz Vorstand 

Der Betrag soll bei 5000.- belassen werden. Wird einstimmig angenommen 

 

h) Sponsoren 

- Animal Food PW AG, Peter Wirz 

- Delimeal, Ruben Willi 

- Meiko  

Unser Sponsorensystem wurde geändert (Biomill existiert nicht mehr). Die neuen Wege bezüglich 

Sponsoring, sind zwei neue Futterlieferanten, die sich auf unserer Plattform gegen einen Betrag von 

1500.- aufschalten können. Bei den oben genannten Partnern, können alle Mitglieder zu speziellen 

SSDS-Konditionen das Hundefutter ihrer Wahl bestellen und wir möchten Euch ermuntern diese 

Angebote auch zu nutzen.  

Urban hat ein paar Muster von Ruben Willi mitgebracht 

Meiko hat kein Interesse an einer Aufschaltung da jedes Mitglied schon von einer Vergütung von 10 

Prozent auf die Einkäufe in ihren Filialen profitiert. 

 

11. Mitglieder-Mutationen 

Die Liste wurde von Corinne Nyffenegger überarbeitet 

Gesamtmitglieder im SSDS sind 470, 25 Neueintritte und 40 Austritte (3 Personen ohne 

Regionalgruppe) 

25 Jahre SSDS-Mitgliedschaft: 

Ehrenmitglieder 1995-2019 

Furrer Beat 

Kalbermatter Hans 

Ledermann Heidi 

Locher Josef 

Portmann Hans 

Wirz Peter 

 



12. Wahlen: keine 

 

13. Technische Kommission 

Marco Rella bedankt sich zuerst bei den TK Delegierten die sich ganze Nachmittage freinehmen um 

an diesen Sitzungen teilzunehmen.  

Er erläutert die verschiedenen Aufgaben der TK: Traktanden behandeln, interne Fragen von den 

Regionalgruppen beantworten, wenn nötig Reglementänderungen vornehmen etc. Nach jeder 

abgeschlossenen Sitzung, informieren die jeweiligen TK-Delegierten der verschiedenen RG’s ihren 

Vorstand mit unseren besprochenen Aufgaben oder Änderungsvorschlägen, um somit bei der 

nächsten Sitzung darüber abzustimmen, oder um weitere Maßnahmen zu ergreifen. (die Protokolle 

dieser TK-Sitzungen werden übersetzt und im Internet publiziert) 

Der kürzeste Weg für jeweilige Fragen von eurer Seite ist, sich direkt an eure TK-Delegierten zu 

wenden und wenn nötig, mit mir Kontakt aufzunehmen.   

Ruedi bedankt sich bei Marco für seine Arbeit und sein Engagement  

 

14. Landwirtschaftliche Organisation (INFO) 

a) AGRIDEA : Arbeitshunde in der Landwirtschaft 

Wir dürfen einen Mitarbeiter von Agridea, es handelt sich um Andreas Schiess in unserer Gruppe 

begrüßen. Auf www.agridea.ch,  findet ihr ab sofort das fertiggestellte Merkblatt (Arbeitshunde in 

der Landwirtschaft) wir ermuntern euch dieses Merkblatt als Guidelines für euer tägliches Handwerk 

mit den Hunden und Nutztieren einzusetzen. Für Fragen bezüglich ausgebildeter Hütehunde, findet 

ihr alles auf  (zalp.ch) die Alpwirtschaft-Webseite 

b) SBV/USP : Trinkwasserinitiative, Aktion 2019:  

Nationale <<Schau in mein Feld >> Aktion: Schweizweit werden an viel begangen Wegen sogenannte 

O-Parzellen ausgeschieden, bei denen auf jegliche Eingriffe verzichtet wird. Die Parzellen werden mit 

einer Informationstafel versehen. Für Kulturen, die sich nicht als O-Parzellen eignen, sind andere 

Tafeln zum Thema Pflanzenschutz vorgesehen. 

Diese PR-Aktion wurde vom SBV zurückgezogen 

 

15. ISDS (INFO) 

a) Organisation der Zusammenarbeit ISDS-SSDS 

Feedback von Ruedi aus der CCSC Sitzung Holland 23.02.2019: 

Sitzung mit Tom Huddleston dem Präsidenten der ISDS + Sitzung mit Simon Mosse und dem neuem 

Geschäftsführer Matthew Pemberton anregen -  wie schon erwähnt, ist es praktisch unmöglich eine 

klare Antwort von ihrer Seite zu bekommen. Der Sinn dieser Sitzung ist oder wäre, ihnen unsere Lage 

und zukünftigen Entscheidungen näher zu bringen.   

Für das Projekt zur Senkung der Anzahl zahlender Mitglieder, wäre eine Umfrage bei den Mitgliedern 

des SSDS (Sommer 2019) wichtig, bezüglich unserer Verhandlungen mit der ISDS im Herbst 2019.  

Eine Idee wäre einen eigenen Verein innerhalb der SSDS mit eigenen Statuten zu gründen (muss noch 

abgeklärt werden bezüglich der Rechte) Für die nächste GV werden wir eine Lösung bezüglich ISDS 

Mitgliedschaft gefunden haben und euch diese vortragen! 

Daniela weist darauf hin, dass ohne Konfrontation unserer Seite, keine Veränderungen zu erwarten 

sind und bevor wir sie mit unseren neuen Ideen konfrontieren, müssen wir unbedingt über unsere 

Rechte und deren Statuten im Klaren sind. 

 

c) Mitgliederverwaltung: keine Informationen 

 

d) Zucht: keine Informationen 



16. Merkblatt Tierschutz (info) 

Das Bundesamt für Lebensmittelsicherheit und Veterinärwesen (BLV) hat uns in der Erarbeitung 

dieser Broschüre unterstützt und dies auch validiert. Dieses Merkblatt wurde an sämtliche 

Kantonstierärzte zugeschickt und auch auf unsere Webseite aufgeladen (wir alle sind verpflichtet uns 

nach dieser Checkliste zu richten)  

Daniel Brechbühl (RG NW) konnte schon vom diesem Merkblatt Gebrauch in der Organisation der 

CH-Meisterschaft 2019 (im Austauschmit Behörden – Bewilligungen). 

 

17. Antrag Vorstand SKG 

Beitritt SKG 

2018 – 19  mehrere Sitzungen mit der SKG durchgeführt 

Die SKG ist stark daran interessiert dass der SSDS wieder Mitglied bei der SKG wird, Begründung: 

- Alle Hündeler müssen zwecks politischer Vertretung unter einem Dack (SKG) sein. 

- Uebernahme des Dossiers <FCI; collecting style>. Das Dossier <FCI ; tradional style> ist durch den 

Verein Steve Jaunin abgedeckt.  

 

Antrag 1) Teilmitgliedschaft, Antrag der SSDS auf Mitgliedschaft in der SKG in der Kategorie 4 

(besondere Vereinigungen) 

Der SSDS als ,,besondere Vereinigung‘‘ der SKG Status ähnlich eines Gönners; kein Mitspracherecht 

und nur ein Delegierter. Fast keine Rechte bei Wahlen und Abstimmungen für die Zukunft. Der 

finanzielle Beitrag wird bei jeder Organisation einzeln besprochen und vom ZV festgelegt; für den 

SSDS pro Jahr: CHF 1000.- (verhandelbar). 

 

Antrag 2) Vollmitgliedschaft, Mitglied Kategorie 3, als Sektion der SKG  

Vorschlag: Der SSDS gründet einen neuen Verein innerhalb der bestehenden Strukturen, d.h eine 

neue RG, diese ist nicht regional, sondern thematisch verankert. Dieser neue Verein (in der Folge 

SKG-V genannt) besitzt eigene Statuten (mit fixer Bindung an den SSDS) sowie einen eigenen 

Vorstand und sämtliche nötigen Organe.  

Um Mitglied im SKG-V zu werden muss eine Person: 

a) Mitglied im SSDS sein 

b) Mitglied in einer RG sein 

Der SKG-V verlangt eine Jahresgebühr von CHF 25.- pro aktives Mitglied und überweist CHF 15.- pro 

aktives Mitglied an die SKG 

 

Antrag 3)Status quo beibehalten, keine Mitgliedschat 

Im Bezug zur SKG bleibt alles beim Stand 1.1.2019, es wird keine Mitgliedschaft von Seiten des SSDS 

angestrebt  

Kommen wir nun zu der Abstimmungsprozedur: im ersten Durchgang stehen alle drei Vorschläge zur 

Abstimmung, jedes Mitglied kann nur zu einem Vorschlag seine Stimme abgeben. Die zwei 

Vorschläge die am meisten Stimmen auf sich vereinen, kommen in den zweiten Abstimmungsgang. 

 

Erste Durchgang :  Antrag 1: 20 Stimmen 

                                  Antrag 2: 0 Stimmen 

                                  Antrag 3: 28 Stimmen 

Zweiter Durchgang: Antrag 1: 20 Stimmen 

                                     Antrag 3: 28 Stimmen 

 

Somit bleibt alles beim Alten – kein Beitritt zur SKG. 



18. Uebungsleitertag 2019 

2019 RG Lémanique  

10. Juni 2019 (Thema wird an der nächsten TK Sitzung diskutiert) 

 

19. Schweizermeisterschaften 

2019 RG Nordwest / Datum 18.-20. Oktober 2019 / Ort Rain LU 

Der OK Präsident Marco Rella, informiert uns über das gute Gelände das sie schon vor einiger Zeit 

gefunden haben und über die gemischte, hundegewohnte Schafsherde die sie bei dieser 

Meisterschaft einsetzten werden. Ihre Richterwahl fiel auf Michael Longton (England) 

 (Wer diesen Event unterstützen möchte, die RG NW hat einen Schoggi Verkauf gestartet) 

 

20. Europameisterschaft 2018 

Das Continental Sheepdog Campionship 2018 fand in TICHA (DOLNI DVORISTE) Tschechien statt 

 

20. Europameisterschaft 2019 

Das Continental Sheepdog Campionship findet am 22.-25.8.2019 in WITTBEK, Deutschland statt 

Letzter Qualitrial in Bolken am 29.03.2019 (nächstes Wochenende in Bünzen Quali) 

 

21. Europameisterschaft 2020 

Konzept:  

- Termin: Donnerstag 08.10.2020 bis Sonntag 11.10.2019 (4 Tage)  

- Gelände: idem SM 2018 ; Abbaye de Sallaz, Ollon VD 

- 250 Schafe: Schumacher Jürg & RvN  

- Aufgabenteilung: SSDS organisiert Trial und Camping, Besitzerfamilie das Catering  

- Budget: für den SSDS CHF 30000.- 

- OK: Gisela Stöckli, Silvia Nicole, Caroline Meier, Johanna Besier, Marco Rella und RvN 

 

21. Wordtrial 2020 England  

Termin: 17.09.2020 bis 20.09.2020 (4 Tage) 

Gelände: Castle Howard, Yorkshire 

Startplätze Schweiz: 9 (provisorisch durch Simon Mosse bestätigt (ISDS anlässlich CCSC-Sitzung 

Amsterdam 23.02.2019) 

 

22. Termine /Agenda 2019/2020 

GV/AG SSDS 24. Februar 2019 

 

23.Verschiedenes 

Ruedi bedankt sich beim Vorstand, mit einem gutem Tropfen Wein  

Er dankt auch Melanie Helfer für ihre großartige Arbeit als Webmaster  

Marco darf man auch nicht vergessen, danke dir für deinen Einsatz 

Merci auch an Sandra Hotz für ihre Arbeit, rund um den Kurier. 

 

Der Präsident schließt die Versammlung um 16:55 

Für das Protokoll  

Februar 2019, Silvia Nicole 

 

 


